
謀事行事應重視把握大局
李副總理在國家「十二五」規劃與兩地經貿金融合作發展論壇上發表演

講，一再強調香港有長期以來形成的獨特優勢，對國家建設和改革開放有

不可替代的重要作用。他指出：「香港作為國際自由港和舉足輕重的國際

金融、貿易、航運中心，是世界上最開放、最具活力、最具競爭力的地區

經濟體之一，服務業比重大、種類全、水平高，在參與國家發展和全球競

爭中可以贏得更多的機會，具有先發優勢。」他強調：「只要把獨特的優

勢鞏固住，把應有的作用發揮好，香港就一定能夠實現更大的發展。」

李副總理在論壇上提綱挈領概述「李六點」，站在「歷史與現實相結

合」、「過去與未來相延續」的高度，指出未來內地與香港攜手合作共贏

的方向，勾勒出香港在國家「十二五」規劃中的定位與功能，概括了香港

發揮先發優勢，抓住發展機遇的戰略。

李副總理在香港出席歡迎晚宴致辭中說：「中國人謀事行事，重視把握

大局，判斷大勢。」正如古人說：「不謀全域者不足以謀一域，不謀長遠

者不足以謀一時。」前者講的是「全域」和「一域」的關係，後者講的是

「長遠」與「一時」的關係。謀全域者，一域（例如香港）才能因勢而

上，贏得發展；謀長遠者，才能處理好長遠和眼前的關係，立足當前，謀

劃未來。

切勿受干擾而讓機遇白白流失
李副總理強調：「進一步發揮香港長期以來形成的獨特優勢，發揮香港

在內地改革開放和現代化建設中不可替代的重要作用，是香港的需要，也

是國家的需要。」「保持經濟長期平穩較快發展，促進社會和諧，是國家

『十二五』規劃的目標和要求。保持香港長期繁榮穩定，是中央政府對香

港政策的出發點和落腳點。這兩個『長期』，緊密相連，事關國家與香港

的根本利益，是全體中華兒女的共同期盼。」當今世界正處於大調整大變

革大發展之中，中國正處於全面建設小康社會的關鍵時期。綜觀大局，面

向未來，國家「十二五」時期的發展給香港帶來新的機遇。

古往今來有很多關於機遇的金句，如：「機不可失，時不再來」，「萬

物皆有時，時來不可失」，「有機不可失，無機不亂抓」，「過了這個村，

沒有這個店」，等等，都說明抓住機遇的重要性，以及人們對機遇的渴

望。中國經濟的崛起，是世界經濟史上最重要的事件。香港身在其中，又

得到中央的鼎力支援，這是香港不能錯失歷史的巨大機遇。李副總理代表

中央政府宣佈的一系列挺港政策措施，這些政策是綜觀大局、㠥眼長遠制

訂的，它們逐一落實，對香港社會經濟發展將帶來創新和突破。李副總理

表示：「相信700多萬香港同胞一定能夠抓住發展機遇，續寫新的傳奇。」

這是中央對香港社會各界的殷切期盼。市民宜將焦點聚焦在大事上，切勿

受干擾而讓機遇白白流失。

香港再經不起內耗折騰
回顧香港經歷的風風雨雨，不難發現，每一次香港面臨重大發展轉機，

都可以看到反對派不遺餘力，橫加阻撓的身影。他們製造矛盾和紛爭以逞

私慾，不顧香港的長遠發展與繁榮穩定。倘若要回顧總結香港回歸14年來

的歷史教訓，內耗的危害不可忽視。無論一個國家、一個地區，假如有持

續不斷的長期內耗，損失必大，境況必差，和諧必少，亂象必多，香港再

經不起內耗折騰。

在一定程度上可以根據數據，對社會因內耗而

蒙受的損失作出某個程度的量化。根據中國社會科學

院2010年發佈的《2010年中國城市競爭力藍皮書》和今年2月底發佈的

《中國省域經濟綜合競爭力發展報告(2009-2010)》，顯示由於內地的快速發

展，部分先進省份及城市與香港的差距正在不斷縮小，香港正在接受全面

挑戰。從規模角度看，香港經濟正不斷被內地發達省市趕上。如，2000年

廣東GDP僅為香港的72%，2003年廣東經濟總量超過香港，而到2009年香

港GDP只相當於廣東的三分之一左右。2000年上海GDP僅為香港的約三分

之一(34.9%)，而到2009年上海經濟總量已經超過香港。

香港必須排除干擾 把握機遇
香港在二十世紀上半葉，只是一座平凡的城市，但是，二戰之後，在短

短的數十年間，隨㠥大量資金、設備和人才流入香港，再加上港人發揚刻

苦耐勞、勤奮拚搏、靈活應變的精神，善於發揮創意和捕捉機遇，香港迅

速從昔日的轉口貿易港發展成為生機蓬勃的國際大城市，躋身多個國際中

心的顯赫地位，成為新的經濟文化與活力的中心。但最近十多年下來內地

城市突飛猛進，香港卻發展緩慢，許多方面已逆水行舟，不進則退，航運

中心、物流中心，已經褪色，製造業中心已不復存在，還有其他經濟支柱

也在動搖。

風水輪流轉，世界上一些過去曾經風采煥然與活力充沛的城市，如今

「城老珠黃」，失去活力；一些過去默默無聞或歷盡浩劫的城市，卻能夠抓

住機遇，勃發生機。這種現象，在世界歷史上屢見不鮮，也在移星換斗之

中，顯示出「江山代有名城出，各領風騷數十年」的規律，更說明一座城

市的發展，就像逆水行舟一樣，不進則退。香港要保持競爭力，東方之珠

要璀璨依然，就必須排除干擾，避免內耗，好好把握歷史的巨大機遇，實

現更大發展。
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李克強副總理訪港最值得聚焦討論的，是他代表中央政府宣布的一系列新政策措施，給香港帶來了巨大的發展機遇。把

握香港發展的歷史機遇，透徹認識和充分落實各項挺港政策措施，推動香港發展，這是關乎市民福祉的大局。香港要保持

競爭力，東方之珠要璀璨依然，就必須排除干擾，避免內耗，好好把握歷史的巨大機遇。

排除內耗干擾 抓住發展機遇

■責任編輯：黃楚基

全國政協委員
香港青年交流促進聯會創會主席

血汗打拚將軍澳
民記Kenny贏掌聲

「安居樂業」，一直是無數港人的共同

願望，而要實現這個願望，絕非一朝一

夕之事。多年來地區工作的體會，令民建聯資深地區助理統籌

主任、「駐守」將軍澳的莊元苳（Kenny）明白，社區建設並

非單靠幾句悅耳口號，就能「成功爭取」，靠的是「一點血，

一點汗」打拚回來。一直抱持㠥這信念，Kenny致力推動、發

揮將軍澳變身為多元化社區的優勢，希望利用西貢的「後花

園」，開拓區內旅遊業，令將軍澳打造成「第二個九龍」。

街市環境潮濕、通風差及通道狹窄等問題，
令不少人對街市產生較壞印象。雖然現時不少

新式街市都較為通爽，甚至設有空調通風系統，但街市存在的衛
生等問題仍值得關注。西九新動力針對通風、清潔、鼠患等問
題，對九龍5個街市的商戶及消費者進行隨機抽樣訪問調查，結
果發現石硤尾街市的評分「包尾」，以10分為滿分，就只得6.17
分，且在鼠患、清潔及通風等分項得分皆排榜末，除地面濕滑造
成安全問題外，鼠患問題更隨時傳染疾病，影響貨品衛生安全。

調查九龍5公眾街市
負責調查的西九新動力今年6月中旬至月底，於九龍5個公眾街

市，包括紅磡街市、土瓜灣街市、花園街街市、保安道街市及石
硤尾，進行隨機抽樣訪問，一共訪問957個消費者，及133名商
戶，並就通風、清潔、通道暢通、光線、鼠患、蚊患及暢通程度
等多項街市環境問題，要求受訪者以10分為滿分作出評分。結果
石硤尾街市綜合分數只得6.17分，排榜末；而保安道街市就以
6.92分排首位（下表）。

建議當局大規模滅鼠
報告發現石硤尾街市的鼠患問題較其他4個街市嚴重，有88%

商戶及30%消費者表示，曾於過去一年內發現鼠蹤，而同位於深
水㝸區保安道街市亦緊貼其後，有77%商戶及26%消費者表示，
曾於過去一年內發現鼠蹤。報告認為深水㝸區去年下半年高踞全
港鼠患指數第2位，反映區內街市或附近地方的鼠患問題未有實
質解決，建議當局進行大規模滅鼠行動，根治問題。

西九新動力主席、立法會議員梁美芬表示，今次報告是對區內街市環境的
跟進調查，以往亦有做，最近又收到市民求助，故希望用科學數字呼籲政府
正視街市環境的影響。當年曾力邀專家來港解決鼠患，而獲鼠王芬之名，今
番梁美芬就強調，資源在特區政府手上，不應再由民間力量解決。

倡設獎罰制改善環境
梁美芬又指，由以往夜訪的經驗知悉，多濕貨必多鼠患、蚊患，故建議食

環署及房屋署應加強管理，設立獎罰機制，舉辦街市清潔比賽等改善環境。
她又認為香港應該借鑑鄰近地區加強培訓外判清潔商員工：「早年已經向政
府提建議，例如鼠患咬人
等問題都值得人關注。很
多清潔商業界都希望於招
標時，以加分獎勵方式，
鼓勵同行培訓員工。以往
的研究亦發現，內地一些
黑點城市都有專門人員負
責除三害。」
梁美芬更建議有關當局

從硬件㠥手，將空調系統
作為各街市的基本設施，
並由當局負責電費及維修
開支，而非實行現行的
「用者自付」機制。

■香港文匯報
記者　鄭治祖
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正視問題

由於立法會「㝁暑」，習
慣在會議廳內擲物搶鏡的

「人民力量」立法會議員黃毓民，即時「無用
武之地」，沉寂了好一陣子。因此，立法會保
安事務委員會昨日舉行特別會議，黃亦借機
這個「政治舞台」搶鏡。他在會議接近尾聲

時突然衝出座位，指罵出席會議的警務處處
長曾偉雄，並將一件寫上抗議標語的T恤擲向
對方，並擲中曾偉雄面部。
曾偉雄事後向主持是次會議的保安事務委

員會主席涂謹申投訴。不過，同屬反對派陣
營的民主黨議員涂謹申，迴避了黃毓民在會

議期間突然衝出座位是否已構成不檢點行
為，並在眾目睽睽下「護短」稱，自己的視
線當時被上前阻止黃毓民的保安所遮擋，故
看不到處長被擲中，並聲言自己倘看見處長
被擲中，定會將有關議員驅逐離場。
不過，涂謹申稱，他會翻查立會的錄影片

段，倘事件屬實，則此舉實為極不檢點行
為，他會諮詢立會法律顧問，並在下次會議
跟進是次事件。 ■香港文匯報記者 鄭治祖

曾偉雄被掟衫涂謹申「睇唔到」
公然護短

優化社區

從小在將軍澳長大的Kenny，畢業後一直在
銀行工作，有見工作單調，遂於05年毅然投
身地區工作，走出「冷氣房」轉到地區打
拚，並於6年前加入民建聯，開始「駐守」將
軍澳，親身見證將軍澳的迅速發展，其間發
現自己原來真的可以幫到人，於是決定視地
區工作為個人的長遠投資：「難得自己有興
趣又適合自己的工作，即使要投放所有時間
在工作亦『無計』，我相信『條條大路通羅
馬』！」

成功爭取改善交通
見證了將軍澳的發展「由無到有」，再由

「沙塵滾滾到高樓遍佈」，Kenny坦言，將軍澳
人口的增長速度遠超特區政府預期：目前區
內人口已經急升至40萬人，加上3個大型住
宅、2間酒店，及大型市中心公園將先後落

成，對區內的交通及配套設施需求越見殷
切。因此，他認為當局在發展住屋經濟的同
時，不應忽略周邊的配套設施，以照顧區內
居民需要。
因此，Kenny在民建聯的全力支持下，致力

爭取改善區內的交通配套，其中成功的例子
是：經過7至8年的爭取，他終於成功向運輸
署引入新巴的新路線，來往將軍澳至沙田及
馬鞍山的798巴士專線，贏盡居民掌聲。未
來，他會致力為居民爭取引入更多「點對點」
的巴士路線，以至爭取設立獨立警區解決童
黨問題和全方位監管區內各項基建設施的工
程進度等。

學懂只記最好忘記最壞
有指地區服務「細眉細眼」，故部分宣稱自

己為「地區工作者」的人，將「爭取」當作

是例行公事，不願「浪費」時間及精力去跟
進各地區事務，「得就得，唔得就唔得」，但
Kenny一直抱持㠥要令區內居民生活變得更加
美好的信念，採取「堅持，終會打開缺口」
的策略，鍥而不捨地為街坊爭取所需。他相
信，只要盡己所能，「街坊不會因為爭取失
敗而介懷，倒過來會怕你氣餒而為你加
油」。
Kenny坦言，除了要感謝家人給予他的自由

及支持外，街坊中每一句「多謝」，都為他帶
來「走下去」的力量，「成功、失敗的經驗
多不勝數，為了繼續有心有力服務社區，我
學懂只記最好而忘記最壞。工作帶來的成功
感，及與街坊的感情，根本無法量化，好多
感動盡在不言中，幸運的是，我的地區生涯
從不孤獨」。

■香港文匯報記者 鄭治祖

5個受訪街市商戶及消費者
整體評分 (10分為滿分)

街市 綜合 消費者 商戶

石硤尾 6.17 6.3 5.0

土瓜灣 6.68 6.8 5.7

花園街 6.69 6.7 6.7

紅磡 6.91 6.9 7.1

保安道 6.92 7.2 5.5

資料來源: 西九新動力
《九龍西公眾街市問卷調查》報告書

製表：香港文匯報記者 鄭治祖

■莊元苳（Kenny）6年前加入民建
聯，開始「駐守」將軍澳。

香港文匯報記者鄭治祖 攝 ■Kenny經常落區探訪公公婆婆，甚受歡迎。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

■Kenny成
功爭取引入
新巴798專
線。
香港文匯報

記者
鄭治祖 攝

■西九新動力昨日公布《九龍西公眾街市問卷調查》報告
書。 香港文匯報記者鄭治祖 攝

■ 石 硤 尾
街 市 外 垃
圾 雜 物 隨
處可見。


